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黃華華獲聘榮譽會長
粵海控股董事長黃小峰任會長

楊偉民：應發揮科技創新優勢
中央財經領導小組辦公室副主任楊偉民在珠江論壇演

講時表示，粵港澳服務貿易自由化已取得很大成績，服
務貿易160個領域，廣東對港澳開放僅次於歐盟的158
個，服務貿易額增長也很快。開放廣度很大，但深度不
夠，大門打開，小門沒開，這是因為我們在行政管理改
革中，大權開放了，小權還握 ，就像社會上議論的對
非公有制經濟准入有「玻璃門」一樣。
楊偉民認為，推進粵港澳服務貿易自由化，要更好發

揮珠三角產業集群和科技創新的優勢，發揮粵港服務業
基礎較好和服務創新方面的優勢，爭取在世界範圍新工

業革命中佔據一席之地。目前，粵港澳地區在全國的條
件最好、前景最好。所以，如何帶動和促進製造業革
命，如何與之相適應創新服務模式，應該成為推進粵港
澳服務貿易自由化的重要課題。
廣東省社會科學院副院長王珺則建議，粵港澳應把金

融、資本市場自由化作為服務貿易自由化的突破口。到
目前為止，廣東省已利用先行先試政策措施多次降低了
港資銀行准入的門檻，目前，廣東省是港資銀行在內地
設立分支最多的省份。外資企業越多，外資銀行也會越
多。從港資企業的需求來說，這還是遠遠不夠的。

廣東省粵港澳促進會是促進和加強粵港澳民間合作
的社會團體，自2009年成立以來通過民間的交流合作，
努力搭建溝通政府與市場、政府與業界之間的橋樑，
力促體制、機制的創新，為粵港澳三地經濟、社會、
文化的合作發展發揮積極作用。18日，廣東省粵港澳
合作促進會第二屆理事會就職典禮在廣州舉行。

本報社長膺名譽會長
全國人大華僑委員會副主任委員、廣東省原省長黃

華華獲聘榮譽會長，粵海控股董事長黃小峰獲聘會
長，香港文匯報董事長、社長王樹成獲聘名譽會長、
文化專業委員會顧問，香港文匯報廣東分社社長羅愛
文為理事會理事。

建三地合作樞紐組織
中央政治局委員、廣東省委書記汪洋，廣東省委

副書記、省長朱小丹對近年來廣東省粵港澳合作促
進理事會在推動三地合作交流方面的巨大作用表示
讚許。黃華華亦表示，民間合作以其獨特角度和角
色，在粵港澳合作的宏大篇章中，發揮了積極作
用，成為促進合作的重要力量。希望粵港澳合作促
進會把握發展機遇，加強各項建設，探索形成行之
有效的民間合作工作機制，努力把促進會建成引導
粵港澳民間合作的樞紐組織、粵港澳合作各界人士
的貼心人和服務站。

■香港文匯報董事長、社長王樹成（中）獲聘廣東省

粵港澳合作促進會第二屆理事會名譽會長、文化專

業委員會顧問。 香港文匯報記者李叢書 攝

■廣東省省長朱小丹為黃華華頒發粵港澳合作促進

會榮譽會長聘書。 香港文匯報記者李叢書 攝
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中央政治局委員、廣東省委書記汪洋，廣東省
省長朱小丹在會前接見了粵港澳合作促進會

第二屆理事會全體成員以及論壇嘉賓並合影。朱小
丹向粵港澳合作促進會榮譽會長、顧問頒發聘書，
並在第五屆珠江論壇上致辭。全國人大華僑委員會
主任委員高祀仁出席了活動。全國人大華僑委員會
副主任委員、促進會榮譽會長黃華華出席活動，並
在粵港澳合作促進會第二屆理事會就職典禮上致
辭。

汪洋期促進會反映三地業界訴求
汪洋在接見粵港澳合作促進會第二屆理事會全

體成員時指，廣東省粵港澳合作促進會成立以
來，緊密聯繫粵港澳三地各界人士，積極搭建珠
江論壇等交流合作平台，有效暢通政府與業界的
互動聯繫，推動三地市場主體有效對接，在推動
三地民間合作中發揮了「傳聲筒」、「加油站 」、
「發動機」的作用，成為促進粵港澳緊密合作的有
力助推器。他希望廣東省粵港澳合作促進會以新
一屆理事會就職為新起點，充分發揮各專業委員
會聯繫業界作用，及時跟進各項政策措施落實情
況，積極反映三地業界的具體訴求，推動解決制
約合作發展的困難和問題，為開創粵港澳合作新
局面作出新的更大貢獻。

前海橫琴南沙將增先行先試措施
商務部副部長蔣耀平在致辭中指出，內地對港澳

在48個服務貿易領域338項、318項開放措施。按照
世界貿易組織分類標準，部門達到149個，涉及其
160個類別的93.1%。其中，在24個服務貿易領域近
70項在廣東先行先試，部分措施在總結經驗的基礎
上已推廣到全國。
他說，未來將在三方面推進與港澳的合作，增加

廣度和深度，促進三地的優勢互補，增大CEPA的
受惠面，更多地照顧到中小企業和基層。而下一
步，將在前海、橫琴及南沙採取更多先行先試的措
施，為全國探索和積累服務貿易開放的寶貴經驗，
推動和促進內地與港澳加快基本實現服務貿易的自
由化。

朱小丹盼專家暢所欲言探討合作
朱小丹則表示，粵港澳合作促進會是促進和加強

三地民間合作的重要橋樑和紐帶。當前，粵港澳合
作迎來前所未有的新機遇。希望三地專家學者藉本
屆珠江論壇舉辦機會，暢所欲言、密切交流，深入
探討密切粵港澳服務業合作的思路和舉措，共同助
推三地率先基本實現服務貿易自由化。
香港政務司司長林鄭月娥在致辭時說，去年8月

李克強副總理到訪香港，希望在「十二五」全面實
現粵港服務貿易的自由化，所以現在香港都是利用
CEPA這個渠道，希望在廣東多做先行先試的措施
推進工作。經過了那麼多年的努力，香港和廣東的
合作無論是中央的政策以及兩地合作的組織架構，
現在最重要的就是將這些措施通過先行先試在廣東
具體下來。除政府和政府間的合作外，企業和民間
組織的合作也是需要大力推動的。今天這個場合也
是一個民間的促進會，而且論壇的討論形式也能增
加兩地的交流。

林鄭冀服務貿易自由化輻射全國
她又指，未來五年都是關鍵的時刻，因為希望在

「十二五」規劃期末，服務貿易自由化不單在廣
東，也希望能夠輻射到全國。行政長官梁振英在他
的競選綱領裡特別強調的，尤其是經濟部分，其實
也和未來工作非常吻合。除了在香港經濟體內的擴
大，也要在香港經濟體外有所發展。希望香港的專
業人士，尤其是青年一代，開創更加多的機會。除
了經濟以外，在未來五年，粵港合作在民生方面也
會有很大的進展。
第五屆珠江論壇由廣東省副省長招玉芳主持。論

壇上，香港特區政府政務司司長林鄭月娥、澳門特
區政府經濟財政司司長譚伯源分別致辭。中央財經
領導小組辦公室副主任楊偉民、商務部副部長蔣耀
平、中國人民銀行副行長潘功勝等發表主旨演講。
澳門中聯辦副主任高燕以及國務院港澳辦、香港中
聯辦等部門代表出席了會議。

廣東省粵港澳合作促進會第二屆理事會

就職典禮暨第五屆珠江論壇18日下午在廣

州舉行。作為內地首個粵港澳三地民間合

作的團體，為推進三地經濟、科技、文

化、教育、民生 等領域的合作，提供了不

可或缺的民間力量。在當天舉行的第五屆

珠江論壇上，來自三地的政府代表、各界

人士300餘人，圍繞「十二五」時期如何推

進粵港澳服務貿易自由化，展開熱烈的討

論。 ■香港文匯報記者古寧、李叢書

實習記者曹遠茵、張夢宇

央行副行長潘功勝在珠江論壇演講時表示，服務貿易是
現代經濟中附加值高，且最具增長潛力的行業，金融合作
是推動服務貿易發展的重要力量，而優勢互補則是金融合
作的重要前提。粵港澳三地各有優勢，存在互補性，存在
廣闊合作前景。此前，中國人民銀行、發改委和財政部聯
合發佈了廣東省建設珠江三角洲金融改革創新綜合試驗區
總體方案，提出建立更加緊密粵港澳合作金融機制，深化
三地金融業在市場，機構，業務等多方面。
潘功勝介紹，自2009年試點跨境貿易人民幣結算以來，

廣東跨境貿易人民幣結算量持續增長。今年上半年，廣東
及深圳共辦理跨境貿易人民幣結算業務3675億元，佔全國
結算總量的比例為29%，位居全國各省市第一。目前，已
有13家港資銀行在廣東設立了4家法人機構、27家分行。同
時，廣東金融機構以香港和澳門為橋樑，積極實施「走出
去」戰略。廣東企業繼續以香港作為境外上市融資的首選

地，截至2012年2月末，共有36家廣東企業在香港交易所主
板和創業板上市，總市值達5493.8億港元。

支持三地金融產品服務改革創新
在粵港澳金融合作方面，潘功勝建議，要充分發揮香港

國際金融中心的優勢，積極探索金融支持粵港澳服務貿易
發展的新途徑，並鼓勵和支持粵港澳三地金融產品和服務
方式的改革創新。比如，創新粵港澳三地的人民幣業務。
三地可研究在珠三角地區開展個人跨境人民幣業務，允許
該地區居民個人辦理人民幣對外付款和跨境人民幣結算業
務。
他又指，三地可探索粵港澳三地金融監管的合作方式，

加強粵港澳三地金融基礎設施建設的對接。由此推動粵港
澳服務貿易的快速發展，通過三地共同努力，推進粵港澳
地區經濟社會的持續穩定發展。

為進一步推進粵港澳經貿緊密合作，
特別是粵港兩地的服務貿易自由化，探
索兩地經濟新的發展方式，拓展新的發
展空間和合作領域，18日下午，香港中
華總商會和廣東省外經貿廳就加強戰略
合作簽署協議，合作內容包括共同建立
聯絡與磋商機制，支持和促進香港服務
業界和工商業界與南沙、前海、橫琴三
大功能區管理機制的交流與合作共同支
援在粵港資企業穩定發展和轉型升級
等。

粵港經貿邁進新階段
香港中華總商會會長蔡冠深(見圖)在

接受本報記者採訪時表示，粵港兩地經
貿合作歷史悠久，隨 《粵港合作框架
協議》、CEPA補充協議等文件的簽署和
實施，粵港合作必向更高層次，更高領
域邁進。香港中華總商會代表了眾多香
港企業的訴求，長期以來積極參與及推
動粵港兩地的交流與合作。在香港回歸
十五周年，香港新一屆特區政府正式就
職，粵港經貿合作還將迎來新的階段。
他指出，目前在粵港資企業遇到的集

中問題是人民幣升值，工人工資升高，
其次是第二季度中國經濟沒那麼理想，
出口內銷都弱，銀根緊縮。中華總商會

和廣東省
外經貿簽
署合作協
議和合作
備忘錄，
就是希望
兩地能夠
相互協助
解決這

些問題。
蔡冠深

表示，中
華總商會
在粵港服務貿易自由化方面，除了要協
助推動三大支柱產業，還要推動六大優
勢產業（即文化及創意、醫療、教育、
創新科技、檢測及認證和環保）。「我
們將全面爭取內地對香港開放各種
『師』，如工程師、律師等專業人士，促
進兩地資格認證無差異化的落實。充分
運用兩地現服務業的各自優勢，加快推
進和共同搭建粵港合作廣泛和深入的交
流平台。」
此外，蔡冠深還提到，目前香港中華

總商會還特別關注港人在香港和內地雙
重徵稅的問題。他希望能為在內地工作
超過183天的港人爭取到優惠政策。

■林鄭月娥（左六）與廣東省省長朱小丹（左七）見證香港中華總商會與廣東省

對外經濟貿易合作廳簽署合作協議後合影。 香港文匯報記者李叢書 攝

■汪洋冀粵港澳合作促進會成為促進粵港澳緊密合

作的有力助推器。 香港文匯報記者李叢書 攝

■汪洋（前排左五）、朱小丹（前排左六）、高祀仁（前排左四）、黃華華（前排右三）、林鄭月娥（前排左三）與廣東省

粵港澳合作促進會成員合照。

粵港澳合作促進會第二屆理事會就職

三地發揮民間力量
推進服務貿易自由化
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